



PRESIDENTE DE
PRESIDENTE DE
LOS DIPUTADOS
SE COMPLICA
POR ACUSACIÓN
DE SU PROPIO
HERMANO
PÁG A 5







@eldiabolivia

Martes 13 de agosto 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.080 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

GOBIERNO

ARCE CAMBIA MINISTROS EN BUSCA DE MEJORAR IMAGEN

Sacó del gabinete al responsable de hidrocarburos y promete mejorar la provisión de diésel en el país que lleva más de un mes con largas filas en los surtidores. También hizo cambios en las carteras de trabajo y de desarrollo rural, en medio de una crisis agropecuaria que se acentúa por la falta de dólares para la importación de insumos que repercute en el incremento de los precios de los alimentos. PÁG A 9



PÁG**A4**GOBIERNO RECORTA
BS 47 MILLONES A
LA GOBERNACIÓN



PÁG**A7** CONDENAN A SEIS AÑOS A ADOLESCENTE QUE ASESINÓ A UNA NIÑA www.eldía.com.bo

EDITORIAL

PRIMAVERA DEMOCRÁTICA

l reciente triunfo de la oposición en Venezuela no solo representa una victoria electoral, sino también un golpe contundente a una dictadura que se mantiene en el poder durante 25 años. Lo que hemos presenciado es mucho más que un inminente cambio de gobierno; es la evidencia palpable del poder ciudadano, especialmente de la juventud, en la transformación política de un país.

El paralelo con la Primavera Árabe es inevitable. En 2011, jóvenes de Egipto, Túnez, Libia y otras naciones utilizaron las redes sociales y la tecnología para movilizarse contra regímenes autocráticos que parecían inquebrantables. Hoy, la historia se repite en Venezuela. La juventud, armada no con fusiles, sino con teléfonos inteligentes y una inquebrantable sed de libertad, ha jugado un papel crucial en este renacimiento democrático.

El ejemplo de la juventud venezolana no solo ha inspirado a su propia nación, sino que ha resonado en toda América Latina. La firmeza de países como Chile, cuyo presidente Gabriel Boric fue uno de los primeros en cuestionar el triunfo de Maduro, demuestra que la región está cada vez más alineada en un eje democrático frente a la autocracia. Incluso países que en el pasado mantuvieron relaciones cercanas con el chavismo, como Brasil bajo el liderazgo de Lula da Silva, han mostrado signos de distanciamiento. La diplomacia brasileña, por ejemplo, ha sido clave en la protección de opositores refugiados en la embajada argentina en Caracas, un gesto que subraya el cambio de vientos en la región.

La reciente victoria de la oposición no hubiera sido posible sin el protagonismo de estos jóvenes y el uso estratégico de las tecnologías. Han demostrado que, incluso en las condiciones más adversas, la voluntad de un pueblo decidido a luchar por su libertad es más poderosa que cualquier dictadura.

crisis en Venezuela ha generado un frenesí diplomático que apunta a un cambio en la narrativa regional, donde la división entre demócratas y autócratas está reemplazando al tradicional eje izquierda-derecha. Este nuevo alineamiento ha sido posible gracias a la presión ejercida por una generación joven que, lejos de ser apática, está profundamente

comprometida con el futuro de su país.

Durante años, el chavismo se ha mantenido en el poder mediante un control férreo de los medios de comunicación tradicionales, la represión y el uso de las instituciones del estado para su propio beneficio. Sin embargo, la evolución de las tecnologías de la información y la proliferación de las redes sociales han erosionado estas estructuras de poder.

Los jóvenes han demostrado que están lejos de ser apáticos o desinteresados en la política. Por el contrario, han sido ellos quienes han encabezado las manifestaciones, organizado campañas digitales y, en muchos casos, liderado la resistencia contra un régimen que les ha arrebatado su futuro. Esta nueva generación de venezolanos ha demostrado que la lucha por la libertad y la justicia no es un privilegio de los "políticos profesionales".

La reciente victoria de la oposición no hubiera sido posible sin el protagonismo de estos jóvenes y el uso estratégico de las tecnologías. Han demostrado que, incluso en las condiciones más adversas, la voluntad de un pueblo decidido a luchar por su libertad es más poderosa que cualquier dictadura.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



MADURO PIDE A AUTORIDADES "MANO DE HIERRO" TRAS PROTESTAS. Las manifestaciones en contra de la proclamada reelección de Maduro dejan 25 muertos, en medio de denuncias de fraude.

BAJO EL PENOCO

El truco de Arce

Según algunos economistas, la cotización del dólar paralelo ha estado bajando en el país por algunos anuncios de Luis Arce, quien ha dejado de hablar de crisis y da la impresión de que quiere hacer algunas cosas para superar la situación. No se trata precisamente de hacer, sino de dejar de hacer, como suspender la subvención a los carburantes, por ejemplo, que supuestamente será sometida a un referéndum, lo que equivale a mantener el precio congelado. Tal vez baje un poco más luego del cambio de tres ministros, entre ellos el responsable de hidrocarburos, lo que implícitamente es un reconocimiento de que la crisis del diésel no sólo es por culpa de la falta de dólares, sino también de la incapacidad de los funcionarios del sector energético. Sabemos muy bien que el manejo económico tiene mucho que ver con la psicología y las expectativas y lo que hace Arce es entusiasmar a la gente y darle esperanzas de que las cosas pueden mejorar, mientras él se niega a tomar decisiones cruciales. Todo esto sucede mientras las filas de camiones siguen siendo muy largas en los surtidores, donde el diésel llega a cuentagotas. ¿Hasta cuándo le puede durar este truco de Arce? El precio del dólar lo dirá.

DESTAQUE



Un grande del fútbol

Ha causado dolor el fallecimiento del ex futbolista y entrenador Ramiro Blacut Rodríguez, que fue parte de la selección nacional que ganó el Campeonato Sudamericano de 1963 y también fue el primer latinoamericano en fichar para el club alemán Bayern Múnich.

BOLÍTICA

EL FISCAL GENERAL

DE Venezuela, Tarek William Saab, informó este lunes que, durante las protestas contra el resultado oficial de las presidenciales, por el que se ratificó la victoria de Nicolás Maduro, se registraron 25 muertes, que atribuyó a "grupos delincuenciales instrumentalizados".

"TODAS ESTAS

muertes pueden ser atribuidas a los grupos delincuenciales instrumentalizados por los mal llamados 'comanditos''', dijo Saab en un acto transmitido por el canal estatal VTV.

LA MAYORÍA DE LAS

muertes ocurrieron en Caracas y en el estado Aragua (norte), con un total de siete víctimas mortales en cada uno, y también en Bolívar (sur, fronterizo con Brasil), Yaracuy (noroeste), Nueva Esparta (insular), Lara (noroeste), Miranda (centro), Táchira (oeste) y Zulia (noroeste), aunque no detalló las cifras por región.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:













POR Mario Malpartida

Como si fuera su casa

Como Pedro por su casa" es un dicho bien conocido; describe a una persona que, sin respeto ni miramiento, actúa como quiere en casa ajena, como si fuera la propia, sin contar con el permiso del dueño. El territorio es la casa y millones de habitantes son los verdaderos dueños. Es esencial que en ese hogar germine la buena semilla, que esté ordenado, que se respire paz. Que no falte el agua, el alimento, la luz, el trabajo, y sobre todo, la libertad.

Es fundamental recordar siempre que esta no es su casa, y aunque sea elegido y ungido por voto popular, eso no le otorga el derecho de actuar como Pedro; es, para todos los efectos, únicamente un "Administrador". Los dueños tienen representantes, que sirven como contrapeso al poder. Estos ejercen control, legislan, interpelan, y permanecen vigilantes para evitar los desmanes del administrador, recordándole, tantas veces como sea necesario, que no es Pedro, sino solo un administrador. No tiene por qué enfrentarse con nadie sin motivo, ni elegir relaciones basadas únicamente en la ideología; por el contrario, debe buscar negociar con quien más convenga, sin comprometer la dignidad ni malvender, bajo sospecha, los recursos que son el patrimonio agotable de la nación, y, por ahora, su fortuna.

Es vital recordarle siempre que no es Pedro y que esta no es su casa. Debe seguir el buen ejemplo de países que son felices, y aprender cómo lo consiguen con menos riqueza. Es necesario que promueva la gestión de talentos para mejorar la educación, capacite a los ciudadanos en lugar de pretender someterlos, y sea honesto para cuidar el bien público. Si son necesarios negocios, que los realice de manera honesta y apoye el éxito de la gestión privada.

Debe promover la paz entre los copropietarios y no dividirlos, llevarse bien con ellos en lugar de "como perro y gato". Por el contrario, la vida debe ser risueña, inclusiva, pacífica y responsable, promoviendo la solidaridad y el afecto mutuo. Que los habitantes "se sientan como peces en el agua", conviviendo por el "bien común" sin distinciones de origen, idioma, lugar

de nacimiento, nivel de ingresos o color de piel. El bienestar debe ser para todos, sin discriminación. Recordando siempre que no es Pedro y que el país no es su casa; ha jurado cumplir la ley sin acaparar el poder. Debe saber negociar con el pueblo y no imponer su voluntad, evitando quejarse hipócritamente cuando a veces le rechazan lo que pide; eso es la democracia.

Por otro lado, es imprescindible la conducta y el proceder de los ciudadanos. Su obligación no termina después de votar; es en ese momento cuando se renueva su vida ciudadana. Del ciudadano depende que el elegido no se sienta Pedro y actúe a su antojo. La ciudadanía es quien decide procrear la democracia, es el estilo de vida que elige, para que a su vez la democracia reproduzca ciudadanos demócratas que la reafirmen, y así por años. Aunque habrá algunos confundidos y descarriados que elijan tiranía, autocracia o fascismo. Por eso se dice: "El pueblo elige los gobernantes que se merece".

La indiferencia del ciudadano es letal para la democracia, ya que puede provocar que el mandatario empiece a sentirse perfecto para el papel de Pedro y dirija caprichosamente lo que considera su casa. La participación ciudadana debe ser oportuna y audaz. Es esencial que verifique, por una parte, que sus representantes cumplan su juramento, que no se confabulen con el administrador, que no socapen ni encubran sus desvaríos, sus triquiñuelas y arrebatos. Como dice el literato y pensador francés Víctor Hugo, "Entre un gobierno que lo hace mal y un pueblo que lo consiente, hay cierta complicidad vergonzosa". Y por otra parte, debe controlar los excesos y abusos del administrador; el ciudadano está obligado a cumplir esta tarea esencial antes de quedar indefenso. Nunca debe permitir que las cosas avancen hasta el extremo, pues acabará sometido, expuesto a perder poco a poco sus derechos, y pronto, su libertad. Si no lo hace, que no se queje por su indolencia y desidia, reconozca su apatía y tenga en cuenta que "Cada país tiene el gobierno que se merece".

Periodista





El gobierno masista es el problema

Y ahora, quién podrá ayudarnos? iYo, el Chapulín Colorado!, versión Evo y Lucho. Si creemos que el gobierno centralista nos dará la solución, recordemos a Ronald Reagan: "El gobierno no es la solución a nuestro problema, el gobierno es el problema".

En realidad, el gobierno del MAS no solo es el problema, es un desastre monumental y una calamidad masiva.

Debemos entender que, si seguimos haciendo lo mismo, aplicando la receta populista y esperando que todo cambie mágicamente, que la economía crezca y los dólares caigan del cielo, estamos cometiendo un grave error.

La situación es complicada: todos piden gasolina y dólares. Los masistas, como nos decía Juanita Ancieta de las Bartolinas, tienen su solución: "Voten por el hermano Evo, que traerá imprentas y fabricará dólares en el Chapare".

El problema es que no entendemos que el dólar y cualquier divisa se adquieren a cambio de exportaciones. Y para producir y exportar, necesitamos seguridad y otras políticas: libertad económica y de mercado, propiedad privada y no el dirigismo estatal

Los emprendedores y demócratas exigen que se reduzca el Estado burocrático y el gasto público, que se dicten leyes que garanticen la seguridad jurídica, que se mejore el clima para las inversiones, y que se elijan autoridades, servidores públicos, jueces y fiscales basados en la ética y la meritocracia.

Bolivia no puede seguir dependiendo exclusivamente de la exportación de materias primas. Es imprescindible fomentar la industrialización, la agropecuaria, apoyar a las pequeñas y medianas empresas, y promover sectores como el turismo y la tecnología, que pueden generar empleo y reducir la dependencia de las exportaciones tradicionales. Asimismo, es crucial que los masistas dejen de apoyar y financiar a los interculturales que avasallan tierras, atentan contra la propiedad privada y desincentivan la producción. Se debe legalizar y promover la biotecnología, eliminar las trabas a la producción y exportación de productos agrope-

cuarios, y liberar la importación de diésel. Además, es necesario abandonar la política del derroche, el malgasto y la hiperinflación del Estado, que consume el patrimonio de los bolivianos, un dinero que debería estar produciendo bienes y servicios y generando riqueza, pero que en cambio está financiando una inmensa burocracia improductiva y parasitaria. El gobierno, con sus políticas y disposiciones, está agobiando a la población, quitándole sus recursos, su esperanza y la voluntad de cambiar hacia una economía y sociedad próspera. Los mantienen sumisos y avasallados ofreciéndoles empleos temporales y bonos.

Los masistas son astutos y saben hacer negocios en el campo con la coca y el narcotráfico, además de apoderarse del aparato del Estado para otorgar empleos a sus súbditos y usar la fuerza pública para atemorizar y bloquear a los ciudadanos.

Lo que saben hacer bien es gastar y endeudarse. Se gastaron las reservas de gas y no repusieron nuevos pozos. Se comieron las reservas de oro y dólares del Banco Central. Las Reservas Internacionales, que en 2013 eran de 14.430 millones de dólares, al cierre de 2023 cayeron a 1.709 millones, según el BCB.

Ya tenemos 13 mil millones de dólares de deuda externa, y sigue creciendo. Esto, después de haberse derrochado cerca de 14 mil millones de dólares de las reservas internacionales en oro y divisas.

Como ahora no les conceden créditos, se apoderaron de los ahorros de los jubilados. Meten la mano en la Gestora, la caja chica del MAS, y se auto-prestan los ahorros de los aportantes, dejando en la incertidumbre a trabajadores y jubilados.

Bolivia y los países populistas de la región, al aplicar este modelo, van en camino de caer en la misma miseria que Cuba y Venezuela.

Estos países son dos espejos que reflejan claramente el destino que nos espera en manos del populismo. Ellos aplicaron el modelo Castrochavista, y su población, ante el desastre, huyó desesperada hacia el capitalismo, buscando sobrevivir.

Como dijo Einstein: "Locura es hacer la misma cosa una y otra vez, esperando obtener resultados diferentes".

ovidioroca.wordpress.com

POR José Antonio Landriel Pedraza

MIRADAS

Intervención urgente en la formación jurídica ante los sucesos de la elección judicial

l análisis del proceso de exámenes orales en la selección judicial de Bolivia para magistrados de las altas cortes revela un preocupante reflejo del estado actual de la educación jurídica en el país. La naturaleza de las preguntas formuladas y la estructura del proceso de selección destacan deficiencias fundamentales en la forma de enseñar y aprender Derecho en las universidades bolivianas.

Las interrogantes planteadas a los candidatos demuestran un marcado énfasis en la memorización y el recuerdo de códigos y procedimientos jurídicos. Este enfoque resulta contrario a las exigencias de la práctica legal moderna, especialmente en los niveles más altos de decisión judicial. La prevalencia de preguntas que requieren a los candidatos recitar números de artículos específicos o plazos procesales evidencia un modelo educativo obsoleto, que prioriza la memorización sobre el pensamiento crítico y la aplicación práctica de los principios jurídicos.

Esta situación es preocupante dada la naturaleza de los puestos a los que aspiran los candidatos, quienes deben desempeñarse en entornos jurídicos complejos, interpretando, razonando y aplicando la ley en situaciones novedosas y matizadas, con implicaciones de gran alcance para la sociedad en general.

Además, la desconexión entre el contenido de las preguntas y las exigencias reales de las funciones judiciales de alto nivel es alarmante. Mientras las interrogaciones se centran en el recuerdo de códigos jurídicos específicos, la realidad de la práctica jurídica, especialmente en asuntos litigiosos, requiere habilidades mucho más sofisticadas, que superan la mera repetición. Este enfoque, de hecho, impide evaluar adecuadamente las capacidades de los candidatos en áreas críticas.

El proceso de examinación judicial, tal como está estructurado, parece estar casi totalmente divorciado de las realidades tecnológicas de la práctica jurídica moderna. En una era en la que la inteligencia artificial y las herramientas digitales están cada vez más integradas en la investigación y el análisis jurídico, la ausencia de cualquier evaluación de las competencias tecnológicas de los candidatos es un descuido significativo, especialmente en un contexto donde la justicia requiere informatizarse y digitalizarse con urgencia. Esta carencia refleja una deficiencia similar en la formación jurídica tra-

dicional, donde la integración de la tecnología en los planes de estudio de las facultades de derecho sigue siendo limitada.

Esta desalineación entre la educación y la práctica tiene implicaciones directas en la calidad de la justicia y el funcionamiento del sistema legal en Bolivia. Cuando el proceso de selección para los más altos cargos judiciales en el país no evalúa adecuadamente las habilidades más cruciales para esas funciones, se plantean serias dudas sobre la preparación de los seleccionados para desempeñarse en estas posiciones críticas, especialmente en cuanto al razonamiento y pensamiento crítico e integral.

al razonamiento y pensamiento crítico e integral. Las deficiencias observadas en el proceso de selección subrayan la urgente necesidad de una reforma integral en la educación jurídica boliviana. Las facultades de derecho deben alejarse del modelo tradicional basado en la memorización y repetición, y adoptar un enfoque más dinámico y basado en competencias. Este nuevo enfoque debe dar prioridad al desarrollo de habilidades de pensamiento crítico, la capacidad de aplicar principios jurídicos a escenarios complejos del mundo real y la adaptación al panorama jurídico en constante evolución, con un mayor énfasis en experiencias prácticas y en el derecho jurispru-

dencial. La integración de metodologías activas de aprendizaje, tribunales simulados y ejercicios colaborativos de resolución de problemas ayudarían a cerrar la brecha entre el conocimiento teórico y la aplicación práctica, acercando a los estudiantes a la realidad de la práctica jurídica y la toma de decisiones judiciales.

Es imprescindible que las facultades de derecho aseguren que los estudiantes adquieran las habilidades de alfabetización digital necesarias para prosperar en este entorno en evolución. Esto incluye formación en investigación jurídica digital, comprensión de las aplicaciones e implicaciones de la inteligencia artificial en el derecho, y desarrollo de habilidades para navegar e interpretar recursos jurídicos digitales.

Al adoptar un modelo basado en competencias, las facultades de derecho fortalecerán el componente ético transversal, indispensable para exhibir una justicia que se aleje de prácticas cuestionables. Esta transformación no solo es deseable, sino esencial para garantizar la integridad y la eficacia del sistema jurídico de Bolivia frente a los desafíos sociales y tecnológicos emergentes.

(Abogado constitucionalista y académico).

ASÍ LO REVELÓ LA **ASAMBLEÍSTA MAVY PEDRAZA**

Denuncian recorte de Bs 47 millones a la gobernación

FINANZAS. La legisladora lamentó que se cargue a la entidad competencias del nivel central como salud o incluso la factura eléctrica del penal de Palmasola.

Admitió la situación complicada

LOS NÚMEROS DE LA GO-BERNACIÓN DE SANTA **CRUZ SON** PREOCUPANtes, señaló EL GOBER-NADOR EN **EJERCICIO** MARIO AGUI-LERA CIRBIÁN **EN LOS ACTOS** POR EL 6 DE AGOSTO.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

a gobernación cruceña, que sufre una situación financiera complicada, sufrió un nuevo recortes de fondos del gobierno nacional por un monto de Bs 47 millones, afirmó la asambleísta departamental de Creemos, Mavy Pedraza.

La legisladora señaló que los recursos presupuestados para la gobernación no están siendo desembolsados en su totalidad. "Son Bs 47 millones que nos han disminuido desde el Estado", reveló Pedraza. Agregó que eso demuestra que el gobierno nacional no la pensará dos veces a la hora de recortar recursos a las alcaldías y entidades departamentales.

"En ese sentido he venido a exigir que el gobierno se haga cargo de sus responsabilidades, esta gobernación ya no puede seguir pagando lo que son responsabilidades", dijo Pedraza.

Cito como ejemplo que solo en el caso de energía eléctrica del penal de Palmasola, la gobernación cruceña asume el pago de Bs 550 mil mensual, pese a que es una competencia del nivel central. Añadió que ese dinero podría invertirse en obras en los municipios.

Impacto. Este nuevo recorte en los ingresos provocará un ajuste en la planilla con el retiro de nuevo encuentro nacional de los técnicos de las subgobernaciones, lamentó la asambleísta.

"Quiero decirle presidente que la mejor campaña que uno puede tener es una buena gestión, y para ello (para mostrar una buena gestión) es trabajando y dando certidumbre a la ciudadanía", agregó. Para este martes está previsto un



gobernadores donde se abordará la situación crítica de las entidades departamentales.

La critica situación en la gobernación la obligó incluso a suspender el tradicional desfile cívico por el aniversario de Bolivia, que estaba a su cargo cada año. El pasado 10 de abril, el secretario de Hacienserie de medidas de ajuste, entre ellas recorte de personal, para ahorrar Bs 70,1 millones este año. Entonces reveló que la gobernación arrastra una deuda de Bs 1.269 millones.

Unos días después Sorich mencionó que por regalías e Impuesto Directo a los Hidrocarburos

ción cruceña recibió Bs 1.030 millones en 2022 y para esta gestión solo le abonarán Bs 761 millones, lo que representa una merma cercana a los Bs 300 millones.

por ciento menos de los recursos presupuestados recibió la gobernación en el 2023.

ELECCIONES JUDICIALES

TSE pide aclaración a la **ALP sobre lista del TCP**

del Tribunal Supremo Electoral (TSE) solicitó a la presidencia de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) que justifique la ausencia de candidatas al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) por los departamentos de Santa Cruz y Co-

El presidente de la Comisión de Constitución de Diputados, se entregará la respuesta en un plazo de hasta 48 horas para que el TSE dé curso a la convocatoria a las elecciones judiciales.

Punto observado. La nota especifica que el TSE asumió hacer la consulta luego de que en las listas se identificara que en los departamentos de Cochabamba y Santa Cruz se presentó sólo a

ina misiva, la Sala Plena Juan José Jauregui, informó que postulantes varones para el TCP Según el diputado Juan josé Jauregui, la Ĉomisión Mixta de Constitución elaborará la carta de respuesta y será remitida al TSE vía presidencia de la ALP. Dijo incluso que ya tiene "el proyecto de respuesta" y lo que resta es "simplemente el formalismo de instalar" la sesión de la Comisión para "inmediatamente aprobar la carta y remitirla". / ABI



EL DÍA | Martes 13.08.2024

www.eldía.com.bo

PRESIDENTE DE **DIPUTADOS**

Hermano de Huaytari lo complica en caso camiones

SOSPECHA. Reveló que dio versiones distintas sobre propiedad de vehículos. Implicado en caso coimas era su "amigo fiel".

Cuestionado desde el arcismo

EL PROPIO ISRAEL HUA-YTARI APUNTÓ A JERGES **MERCADO Y** JUAN JOSÉ JÁUREGUI DE PRETENDER OCUPAR LA **PRESIDENCIA** DE DIPUTADOS.



Erbol eldia@eldia.com.bo

ernán Huaytari, hermano de Israel Huaytari, ha lanzado este lunes 'duras acusaciones contra el presidente de la Cámara de Diputados, respecto a casos de presuntas irregularidades y hasta conflictos familiares.

Él hermano del político afirmó que ha decidido salir en público porque su familia ha sufrido maltrato e insultos, por culpa de Israel. Aseguró que su familia no tiene nada que ver con los problemas del diputado, pero no puede

salir a la calle porque sufren el hostigamiento de la gente. Pidió a Israel que no sea sinvergüenza y llegó a afirmar que ya no tiene hermano. El hermano de Huaytari reveló que su hermano le había pedido buscar mil bolivianos Cochabamba debería Israel Huaytari un garaje grande para que lleve cuaa su madre, según su tro camiones tráiler.

Evistas lanzaron la denuncia. Diputados "evistas" denunciaron ese caso por presunto uso indebido mente, su hermano cambiaba de

de bienes. Según esta versión, el presidente de Diputados habría usado "palos blancos" para adquirir los camiones de

Dircabi y hasta fue a verificar los vehículos a bordo de un coche de la Cámara.

Hernán Huaytari dijo que los camiones fueron llevados a ese garaje en Cochabamba y él se sorprendió por el logro de su hermano, pero después vio el caso en las noticias. Señaló que, posteriorversión y decía que sólo dos camiones eran de él y, luego, negaba que esos vehículos le pertenezcan.

Hernán Huaytari confirmó que el exfuncionario atrapado en flagrancia cobrando una coima es en realidad un "fiel amigo" del presidente de la Cámara de Diputados. El exfuncionario fue detenido el 11 de julio cuando cobraba soborno a un empresario a cambio de mantener un contrato de servicios. Otros implicados en el caso revelaron que el mismo había sido contratado como jefe de compras a pesar de que no cumplía el perfil profesional, porque era "soldado" de Israel Huaytari..

ESPOSA DE MARSET

COORDINAN CON FISCALÍAS DE ESPAÑA Y PARAGUAY

La jefa de la Unidad de Asuntos Internacionales de la Fiscalía General, Grisel Arancibia Gutiérrez, informó que las fiscalías de España, Brasil y Bolivia están colaborando para definir las solicitudes de extradición de Gianina García Troche esposa del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, quien actualmente se encuentra en detención preventiva en España. 'Se está realizando el análisis técnico-jurídico pertinente para definir y coordinar acciones conjuntas, con el objetivo de tramitar y posibilitar la extradición de la ciudadana señalada a la República de Paraguay y Bolivia, para que responda ante la justicia por los hechos ilícitos que se le atribuyens", indicó Arancibia. Los representantes de los tres Estados participaron el pasado 9 de agosto en una reunión en la que acordaron acciones conjuntas. / Brújula

DESDE EL TSE

BARAJAN MÁS PLAZO PARA CONVOCAR A PRIMARIAS



El vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, informó esta mañana que la Sala Plena del organismo evaluará si espera más tiempo a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para que apruebe el proyecto de ley que suspende las elecciones primarias. "Vamos a aguardar entre esta semana y la próxima semana probablemente, pero eso va a ser una decisión de Sala Plena", afirmó La ALP debe aprobar el proyecto hasta este viernes 16 de agosto, ya que el Órgano Electoral debe convocar el 17 de agosto a las primarias. El II de julio, el TSE envió la propuesta normativa a la Asamblea para suspender las primarias. El proyecto ya fue aprobado en la Cámara de Diputados y remitido al Senado. / Brújula

LA PAZ, EL ALTO Y VIACHA

Metales contaminan aguas en tres urbes

Tan solo escuchar la palabra industria, las empresas clandestiuier persona. Y aunque muchos también ven lejana la posibilidad de ser diagnosticados con esta enfermedad, la alerta debe activarse porque expertos en química y medicina confirman la presencia de metales pesados altamente tóxicos y cancerígenos en fuentes de agua de La Paz, El Alto y Viacha.

Grave. La extracción minera, la

cáncer genera pánico en cual- nas y los desechos de humanos y urbes y ríos que las atraviesan han generado una crítica situación para la salud pública.

Con estudios y casos, se detectó que fuentes de agua para el consumo de las personas y para el riego de productos agrícolas tienen presencia de mercurio, arsénico, cobalto, níquel y plomo, todos altamente tóxicos y cancerígenos. / Erbol



EN JORNADA DE PARO

ALCALDÍA PROMETE PAGO DE SALARIOS A SALUBRISTAS



Tras la extrema medida de paro de 24 horas que cumplieron ayer los trabajadores de salud del municipio cruceño, desde la alcaldía de Santa Cruz de la Sierra informaron que la situación del país está afectando a los tres niveles de gobierno y el tema de los salarios es una de las situaciones adversas. "Como secretaria municipal de salud, se hizo la representación a la parte de finanzas, que tienen competencia actual para abonar el sueldo actual. Se nos informó que en el trascurso del día se completará con el pago de salarios a todo el personal de salud", indicó Adriana Amelunge, secretaria municipal de salud. Este lunes 12 de agosto, trabajadores en salud de centros de primer y segundo nivel llevaron a delante un paro de 24 horas, buscando respuesta sobre despidos, descuentos injustificados y esperando que los salarios sean abonados este lunes. La mañana de este lunes llegaron hasta la Quinta Municipal para protestar, y con carteles en mano impidieron el paso normal de las personas que llegan hasta el predio para realizar diferentes trámites

Desde el Fesirmes confirmaron, en horas de la tarde. que ya se había abonado a cuentas el pago a la mayoría de salubristas del municipio.

EN SAN MATÍAS

El fuego arrasó 700 mil hectáreas de área protegida

INFORME. El ANMI San Matías es el más golpeada por el fuego que afectó un millón de hectareas en todo el departamento.

buaravos por incnedio

LOS PASTI-ZALES DE **UN LOTE** BALDÍO SE QUEMARON EL FUEGO, ATIZADO POR EL VIENTO SE **ELEVABAN** HASTA 5 ME-TROS.



Odilia LLanos Salazar

e las más de un millón de hectáreas afectadas por el fuego en Santa Cruz, unas 700 mil han sido arrasadas en el Área Natural de Manejo Integrado (ANMI) San Matías, según datos revelados por Luis Alberto Alpire, especialista en agrometeorología.

Afectación. El ANMI San Matías, que es una reserva protegida con rango nacional cuenta con 2.918.500 hectáreas, lo que significa que fue afectada en un 24% de

su extensión. El fuego dañó el equivalente a más de 10 veces el tamaño de la ciudad de Santa Cruz. En el reporte de la goberna-

incendios activos

según el Coed

departamental y 9

municipios en

desastre.

ción se menciona que en San Matías la afectación es de 692 mil hectáreas, en San Ignacio de Velasco 144 mil, en Puerto Suárez 88 mil y en Roboré 40 mil. En todo el departamento el área consumida por el fuego es de 1.083.638

de incendios activos, hay datos contradictorios del nivel central y la gobernación. El ministro de

Defensa, Edmundo Novillo, informó que uno de los incendios forestales permanece activo en el municipio de San

Matías en las comunidades Las Petas y Candelaria, y en predios privados, por lo que continúan las labores de mitigación.

"Debo informar que al momento solo existe un **Fuego.** Con respecto a la cantidad incendio y está ubicado en Santa

Cruz, en San Matías (...). El único incendio que existe está ubicado en dos lugares. Uno de ellos está en el kilómetro 45, (carretera Santa Cruz-Cochabamba) en una ruta entre Las Petas y Candelaria", explicó en Bolivia TV.

Sin embargo, el coordinador del Centro de Operaciones de Emergencia Departamental (COED), Jhonny Rojas, informó que existen 20 incendios activos. Agregó que hay nueve municipios declarados en desastre por los incendios.

Alpire detalló que la lluvia que cayó días anteriores llegó sólo hasta Santo Corazón, del municipio de San Matías.

ALCALDÍA DE SANTA CRUZ DE LA SIERRA

Licitan boulevard en canal Isuto con Bs 12 millones

anunció que está lista la licitación para la construcción del 'Boulevard Bosque Isuto' que demandará una inversión de Bs 12 millones.

"Se ha terminado todo lo que de acuerdo a norma corresponde para lanzar la licitación pública que corresponde a Bs 12 millones", afirmó.

Detalló que el primer tramo de

alcalde Jhonny Fernández la licitación abarca desde el tercer ción", señaló Fernández hasta el cuarto anillo, y promete una serie de mejoras significativas en la zona, incluyendo la estética del canal, los paseos y los puentes

peatonales y vehiculares. "El proyecto busca ofrecer un espacio de recreación y atractivo turístico, contribuyendo al embellecimiento de la ciudad y vamos a esperar que las empresas quienes quieran llevar adelante la ejecu-

Sergio Luna, secretario de Obras Públicas, explicó que el boulevard contará con una serie de elementos destacables, como letras monumentales, de seis metros de altura; áreas culturales con obras de arte, y esculturas, como un perezoso de tres metros de diámetro. También se incorporarán pasillos, puentes



A7 EL DÍA | Martes 13.08.2024

www.eldía.com.bo

SEGURIC

Detenciór preven[.] tiva para cómplices

SUS DOS PROGENI-**TORES Y UN** TÍO FUERON **ENVIADOS A** LA CÁRCEL DE PALMASOLA POR COM-PLICIDAD EN EL CASO DE INFANTICIDIO.



CREEN QUE LA AUTORA SUFRE TRASTORNOS

Seis años de cárcel para autora de infanticidio

CASO. La víctima de ocho años fue atacada con 38 puñaladas. Los padres y un tío de la asesina están detenidos por encubrimiento.

implicados

fueron enviados

a prisión.

Odilia Llanos Salazar

na adolescente de 17 años, autora confesa del violento asesinato de Karen Yulisa de 8 años de edad, quien fue asesinada de 38 puñaladas y enterrada en la comunidad Miraflores, fue sentenciada a seis años de prisión, mientras que sus dos progenitores y un tío fueron enviados con detención preventiva a la cárcel de Palmasola por complicidad.

De acuerdo con la versión de la autora, aparentemente le propinó las puñaladas a la niña, para imitar los rituales que hacía su madre la adolescente develaron que la con animales.

En tanto, los dos padres y un tío de la adolescente fueron acusados de encubrimiento, ya que estos envolvieron a la niña y la enterraron para hacer desaparecer el cuerpo. Aún se indaga el móvil vinen el caso, además de la culado a un preautora, los tres cómplices sunto rito satánico.

Testimonio. El alcalde de San Rafael, Jorge Vargas, aseguró que los comunarios y profesores de agresora de 17 años ya presentaba conductas con cierto grado de trastorno.

adolescente venía presentando comportamientos que visualizaban grados de psicopatía, venía haciendo ofrendas de vida de patos, gatos, perros y, por último, como ella lo confesó, entregando a ese pacto con el diablo esa vida

humana", develó en entrevista con Unitel Vargas.

Justicia. Este lunes, profesores, estudiantes y comunarios realizaron una marcha pidiendo justicia por la víctima y al mismo tiempo no violencia y protección para todos los niños, niñas y adolescentes.

Karen Yulisa Paz Charupa, fue reportada como desaparecida el 7 de agosto, y el 10 se realizaron entrevistas a los padres de la sospechosa y a sus vecinos en la comunidad de Miraflores. Durante las entrevistas, los padres de la adolescente de 17 años mostraron nerviosismo y contradicciones, por lo que se tomó la entrevista a la joven, quien confesó que mató a la niña.

POR BIOCIDIO

APREHENDEN A HOMBRE POR **ENVENENAR A DOS CANES**

Un hombre identificado como Bernardo Caballero González fue aprehendido por efectivos policiales la mañana de este lunes, luego de que se presentara ante el Ministerio Público junto a su abogado, ya que existía una orden de apremio en su contra.

El hombre fue grabado por cámaras de vigilancia de un negocio cuando suministraba veneno a dos mascotas las cuales murieron. "Se informa a la población de la aprehensión del señor Bernardo Caballero González por el delito de biocidio en Santa Cruz", informó el ministro de Gobierno Eduardo del Castillo.

Del Castillo, quien reveló que el sujeto era buscado por las autoridades porque habría envenenado y causado la muerte de dos perros en un salón de belleza ubicado en el tercer anillo de la avenida Alemania en Santa Cruz. "El propietario del establecimiento y de los canes relató que estos eventos ocurrieron el pasado 20 de junio y el 31 de julio", agregó Del Castillo. El fiscal Juan Pablo Sánchez confirmó la aprehensión del hombre acusado de biocidio.

Develó que duante el allanamiento al inmueble del acusado se encontró el veneno que utilizó para matar a los dos canes



GOLPEÓ Y APUÑALÓ A SU PAREJA

Hombre es condenado a 30 años tras admitir asesinato

Julio Daza Guzmán, de 58 años Daza, durante su audiencia, mos- el cuerpo. victimado a su pareja, Eulalia Julia Cabezas, de 50 años, fue condenado a 30 años de cárcel sin derecho a indulto tras someterse a un procedimiento abreviado este lunes en un audiencia.

El crimen ocurrió el domingo 11 de agosto en el barrio Tiluchi del Plan Cuatro Mil, de la capital cruceña.

tró remordimiento y pidió ¡ a la familia de la víctima: "Pedirle a la familia que me perdonen, pido perdón, por favor", expresó. Durante la audiencia, el Ministerio Público presentó pruebas contundentes que demostraron la brutalidad del ataque. El examen forense reveló que la víctima murió a causa de un desangramiento por un shock hipovolémico, tras recibir múltiples laceraciones en

la sentencia, subrayando la gravedad del delito. Fundamentó que el hecho se registró en horas de la madrugada del domingo, 11 de agosto, en el domicilio del hombre cuando consumía bebidas alcohólicas junto a su pareja. Las investigaciones revelan que el sujeto trató de mantener relaciones sexuales en estado de ebriedad, pero su pareja se negó.



A8 Martes 13.08.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

JLTURA & ESPECTÁCULOS

EVENTO MUSICAL

LLEGA EL FESTIVAL DE PIANO "ENCUENTROS"

Santa Cruz se viste de gala para el IV Festival Internacional de Piano "Encuentros", que se llevará a cabo del 14 al 18 de agosto en la Casa de la Cultura Raúl Otero Reiche. Este festival, consolidado como uno de los eventos musicales más importantes del país, promete una semana llena de conciertos, clases magistrales y conferencias impartidas por destacados artistas internacionales. La creadora y directora artística del festival, Marianela Aparicio Yuja, una de las pianistas más reconocidas de Bolivia, regresa de una exitosa gira por Europa para liderar esta cuarta edición. Aparicio Yuja, quien recientemente presentó su álbum "ÁNIMA" en Madrid, Luxemburgo y Berlín, está comprometida con el crecimiento de la escuela pianística boliviana y la promoción de jóvenes talentos.

LIBRO

MARTÍNEZ PRESENTA "DIARIO DE **SUEÑOS**"

El próximo miércoles 14 de agosto, la Biblioteca Municipal Enrique Kempff Mercado, situada en la Plazuela del Estudiante de Santa Cruz de la Sierra, será el escenario del lanzamiento de Diario de sueños, el nuevo libro de narrativa del reconocido escritor Emilio Martínez Cardona. El evento, organizado por Editorial 3600, comenzará a las 19:00 horas y contará con un comentario especial del crítico literario Alfredo Rodríguez Peña. Diario de sueños reúne una serie de cuentos que, aunque breves, destacan por su densidad y riqueza de imágenes, así como por su diversidad temática. El autor, conocido por su estilo innovador, logra en esta obra una conjunción de referencias intertextuales y diálogos estratégicos que invitan al lector a explorar universos independientes y

EXTRAVIO

Se ha extraviado el **DIPLOMA DE** BACHILLER EN HUMANIDADES Serie "I" N° 0176960, otorgado por la Dirección Departamental de Educación de Santa Cruz perteneciente a CAMILA ARAMAYO JUSTINIANO. El mismo queda nulo y sin

PRESENTÓ CONTRADEMANDA

Lee Jung-jae, investigado por fraude en Corea del Sur

SEÚL. El CEO de la compañía RaemongRein acusa al protagonista de "El Juego del Calamar" de no respetar sus contratos y querer desplazarlo de su puesto.

Agencias eldia@eldia.com.bo

l actor Lee Jung-jae, conocido por su papel principal en El Juego del Calamar, se encuentra bajo investigación policial en Coréa del Sur. Según informó el medio local Chosun Ilbo el 10 de agosto, la estación de policía de Gangnam en Seúl confirmó que están investigando denuncias presentadas contra Lee y Park In-kyu, ex CEO de la empresa de producción de video WYSIWYG Studios, por supuestos delitos que violan la Ley de Crímenes Económicos Específicos de Corea del Sur.

La denuncia fue presentada por Kim Dong-rae, actual CEO de la compañía de producción de dramas RaemongRein. En su queja formal, Kim acusa a Lee y Park de "engañarlo haciéndole creer que su participación como principales accionistas beneficiaría enormemente el crecimiento de su empresa". Basado en esas expectativas, Kim transfirió sus acciones a Lee y Park, pero ahora alega que ambos están intentando apartarlo del equipo directivo de la compañía tras adquirir sus acciones.

Kim también afirma en su denuncia que, a pesar de un acuerdo previo de gestión conjunta documentado en su contrato, Lee y Park no han respetado esta cláusula. Según Kim, en lugar de centrarse en el crecimiento de RaemongRein como se había prometido, Lee y Park han puesto su atención exclusivamente en adquirir otra empresa listada, Chorokbaem Media, utilizando 20 mil millones de wones (más de 14,5 millones de dólares) pertenecientes a RaemongRein.

Mientras que los representantes de Park aún no se han manifestado sobre las acusaciones, Lee Jung-jae ha contrademandado a Kim por di-



famación y fraude. Según Chosun Ilbo, el asesor legal de Lee emitió una declaración afirmando que "el contrato en cuestión establecía

explícitamente que se trataba de una transferencia de derechos de gestión". Esta declaración, dicen, refuta las acusaciones de Kim. Hasta la fecha, la investigación sobre ambos, Park y Lee, sigue en curso, y se espera que los interrogatorios a ambos hombres se realicen próximamente.

Crímenes en "El Juego del Calamar". Esta no es la primera vez que los actores de la aclamada serie de Netflix se ven involucrados en problemas legales. Oh Youngsoo, quien le da vida al personaje de Oh Il-nam, fue acusado de

haber tocado indebidamente a una actriz. Según las declaraciones de la demandante, esto ocurrió en el año 2017 en una habitación de hotel, donde Oh abrazó a la mujer, se presentó la denuncia le tomó la mano, la ante la Policía de besó en la mejilla e hizo comentarios sexuales "potencialmen-

> Jeong Yeon-ju, el juez que llevó el caso encontró culpable a Young-soo y se le condenó a ocho meses de prisión con suspensión de dos años por agresión sexual,

te inapropiados".

además de 40 horas de clases de violencia sexual. Desde que las acusaciones salieron a la luz, la carrera de Young-soo se vio muy perjudicada, pues ya no fue llamado para la segunda temporada de "El Juego del Calamar", se canceló su participación en la cinta About Family del director surcoreano Wooseok Yang, siendo reemplazado por el actor Lee Soon-jae. Încluso, un comercial gubernamental protagonizado por Young-soo fue retirado debido a la controversia.

Mientras el juicio se llevaba a cabo, el actor pidió disculpas, asegurando que sus acercamientos con la actriz que permanece en el anonimato nunca fueron malintencionados. No obstante, reiteró que estas disculpas no significaban que se declarara culpable.

FORMÓ PARTE DE POKEMON

Murió Rachael Lillis, actriz de doblaje

de agosto

Corea del Sur.

unicado en la plataforma X. Lillis, conocida por dar vida a personajes icónicos como Misty y Jessie en la versión estadounidense de la serie de animación Pokemon, tenía 46 años y fue diagnosticada con cáncer de mama en mayo de 2024.

Lillis dejó úna huella profunda en la industria del entretenimiento. Inició su carrera de actriz de voz en la década de 1990

La voz característica de Rachael y prestó su talento a cientos de Lillis se apagó el pasado 10 de programas de televisión, series de agosto, según anunció su colega anime y videojuegos. Su interprey amiga Veronica Taylor en un tación de Misty, la líder de gimnasio especializada en Pokémon de tipo agua, y Jessie, una de las antagonistas del Equipo Rocket, se convirtieron en referentes entrañables para los seguidores del universo Pokémon.

> Lillis también dio vida a otros personajes como Jigglypuff, el adorable Pokémon que canta, entre varios más. Su talento la hizo destacarse y ser recordada con cariño por los fanáticos.



FCONOMÍA

El perfil del nuevo ministro

ALEJANDRO BALDIVIESO ES EGRESADO DE LA UCB EN ADM. DE EMPRESAS. TIENE VARIOS **POSTGRADOS ENTRE ELLOS** PETRÓLEO Y GAS. DESDE 2021 ERA **GERENTE DE** LA EMPRESA **BOLIVIANA DE** INDUSTRIALI-ZACIÓN.



ARCE HIZO UN AJUSTE EN EL GABINETE

Cae el ministro Molina tras crisis del diésel

CAMBIOS. Alejandro Gallardo, nuevo ministro de Hidrocarburos. Erland Rodríguez asume en Trabajo y Yamil Flores en el área rural.

600

El Día-Sumando Voces-Brújula

l presidente del Estado, Luis Arce, hizo un ajuste a su gabinete con el cambio de tres de sus ministros: Hidrocarburos, Trabajo y Desarrollo Rural, pero sin tocar a su círculo cercano de poder, como exigían los sectores sociales que le apoyan, que apuntaban sobre todo a los titulares encargados del área económica.

Los nuevos ministros son Alejandro Gallardo Baldivieso, que asume la cartera de Hidrocarburos y Energía en reemplazo de Franklin Molina; Erlan Julio Rodríguez en el ministerio de Trabajo, en reempizo de Verónica Navia; y Juan Yamil Flores Lazo, en Desarrollo Rural y Tierras, en lugar de Juan Santos Condori.
La caída de Molina, quien acompañaba a Arce como ministro desde el inicio de su gestión ocurre tras la mayor crisisi de desabastecimiento de combustibles

durante la actual gestión, que se prolongó dos semanas. A su vez, Condori estaba al frente de una de las carteras de las que depende

ministerio de Trabajo, en reemplazo de Verónica Navia; y Juan Yamil Flores Lazo, en Desarrollo Rural y Tierras, en lugar

No toca otros cues-

millones de dólares
pierde el país por
el contrabando de
combustibles, según el
exministro Molina.

tionados. El Pacto
de Unidad que
apoya a Arce había
pedido también el
cambio del ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, por su negativa a
escuchar a los sectores
movilizados, a quienes

prefirió responder con un baile de Tik Tok hace un tiempo. También habían exigido el relevo del ministro de Economía, Marcelo Montenegro, en momentos en que el país enfrenta una crisis económica asociada a la falta de dólares, escasez de combustibles y alto déficit fiscal.

"Simplemente es una medida maquilladora en un gobierno que, en el último tiempo, ha respondido mal y lento a las necesidades de la población. No se trata solo de un cambio de personas, sino de un cambio de políticas. El país necesita respuestas rápidas y de corto plazo", dijo el analista Marcelo Silva al comentar el ajuste del gabinete. Añade que Arce realiza los cambios para aparentar que está haciendo algo.

COMERCIO - SEPREC

MÁS DE 76 MIL EMPRESAS RENOVARON SU MATRÍCULA

Según el Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec), hasta de julio de este año, 76.883 unidades renovaron su Matrícula de Comercio. De acuerdo con un reporte de la entidad, las empresas mineras con un total de 2.070 renovaciones están dedicadas a la extracción y procesamiento de minerales esenciales para diversas industrias

Las empresas bancarias, de seguros, comerciales y de servicios abarcan 58.689 renovaciones. Estas incluyen entidades financieras y de seguros que gestionan servicios como préstamos y coberturas, así como negocios dedicados a la compra venta de bienes y servicios al por mayor o al por menor y aquellos que prestan servicios diversos a otras empresas o consumidores. Las empresas industriales, petroleras y de construcción suman 14.329 renovaciones y comprenden compañías dedicadas a la producción y transformación de bienes en fábricas o plantas industriales entidades que operan en la extracción y procesamiento de petróleo y aquellas que se dedican a la construcción de edificaciones y obras de infraestructura. El 31 de agosto es el plazo para las industriales, petroleras y construcción con cierre al 31 de marzo. / ABI



DESDE EL SECTOR AVÍCOLA

Niegan especulación y reportan cierre de granjas

Representantes del sector avícola señalaron que el precio del pollo no subió en los últimos días por la especulación, sino por el aumento de los costos de producción que se están volviendo insostenible.

Winston Ortiz, representante de una de las asociaciones nacionales del sector, confirmó que tendrán una reunión de emergencia para definir medidas

ante la crisis que sufre el sector. No se descarta incluso suspender la carga de pollos para crianza, debido a que los productores ya no pueden asumir pérdidas. "No existe especulación ni agio. Todo subió y el costo de producción del pollo en granja subió", enfatizó Ortiz.

Contracción en el sector. El directivo añadió que entre los pe-

queños productores ha habido un cierre de un 20% de las granjas. Vicente Gutiérrez, exdirigente de los maiceros, señaló que al déficit que se arrastra de 600 mil toneladas por año se añade que el grano que se importa desde Argentina subió de precio y eso complicará cubrir la demanda. Agregó que el maíz, insumo básico de las avícolas, subió de Bs 40 a 50 el quintal a Bs 90 a Bs 100.



FOTO: APG

A 10 Martes 13.08.2024 | EL DÍA

INTERNACIONAL ALTA **TENSIÓN**

Inminente ataque de Irán a Israel moviliza a potencias

PORTAVOZ del Consejo de Seguridad Nacional de EEUU John Kirby aseguró que coinciden con la Inteligencia de Israel en que la arremetida ocurriría esta semana.

Agencias eldia@eldia.com.bo

srael está desde hace una semana en "máxima alerta' luego de que Irán y Hezbolá juraran venganza por los asesinatos del líder de Hamás, Isamil Haniyeh, en Teherán (Irán) y del máximo jefe militar de los chiíes libaneses, Fuad Shukr, en Beirut (Líbano). Los distintos informes de la Inteligencia de Israel, EEUU y otros países de Occidente indican que Irán, junto con sus grupos aliados y Hezbolá, está en preparativos avanzados para lanzar un ataque de represalia contra Israel en cualquier momento de esta semana.

El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby, aseguró este lunes que Estados Unidos (EEUU) coincide con Israel en que un ataque de Irán puede ocurrir en las próximas ĥoras. Kirby aseguró en una conferencia de prensa que comparte "la estimación hecha por nuestros homólogos israelíes de que algo podría ocurrir tan pronto como esta semana por parte de Irán y sus aliados".

Sin embargo, Kirby admitió que "es difícil afirmar o determinar en este momento cómo podría ser un ataque por parte de Irán y/o sus aliados". Más allá de las estimaciones y especulaciones, en las últimas horas el secretario de Defensa de EEUU, Lloyd Austin, ordenó el envío del submarino con misiles guiados USS Georgia y aceleró la llegada del grupo de ataque del portaaviones USS Abraham Lincoln a Oriente Medio. El refuerzo de la presencia militar de EEUU en la zona de Medio Oriente buscan, a priori, calmar las tensiones en la región y defender a Israel en el

semana que Israel está en "máxima va anunció que caso de que se efectivice un ataque un impacto en logos del Reino Unido, Francia, alerta" luego de que Irán y a gran escala de Irán y Hezbolá en no asistirá. Por su Alemania e Italia para abordar negociacio-Hezbolá juraran venganza

por los asesinatos del

líder de Hamás

TERRORISMO

Brazo armado de Hamás mató a un rehén israelí

el territorio del país aliado.

En tal sentido, el portavoz esta-

dounidense se mostró preocupa-

do por la posibilidad de que un

ataque inminente pueda tener

to terrorista palestino Hamás anunció este lunes (12.08.2024) que sus combatientes mataron a un rehén israelí e hirieron a dos rehenes mujeres "en dos incidentes separados" en la Franja de Gaza.

Hamás, en el poder en Gaza, capturó en el sur de Israel a 251 reĥenes en la incursión del 7 de octubre que desencadenó el

estima que 111 siguen cautivos y que 39 de ellos murieron.

"En dos incidentes separados, dos soldados (de Hamás) asignados a custodiar a los prisioneros enemigos dispararon contra un prisionero sionista, matándolo inmediatamente, e hirieron de gravedad a dos prisioneras", precisó Abu Obeida, portavoz de las Brigadas Ezzedin Al Qassam, en

brazo militar del movimien- conflicto actual. El ejército israelí una declaración publicada en la mensajería Telegram, sin identificar a los rehenes.

convocadas

para el jueves para

negociar un alto al

fuego en Gaza, una

mesa a la que Hamás

El vocero indicó que Hamás había formado una comisión para investigar lo ocurrido en ambos casos. En la incursión del 7 de octubre, los comandos islamistas mataron a 1.198 personas, en su mayoría civiles, según un balance de la agencia de noticias AFP a partir de datos oficiales israelíes.



la situación. Al tiempo que este

lunes, el presidente israelí Isaac

Herzog aseveró que "Israel está preparado para una amenaza multifrente".

parte, el presiden-

te estadounidense,

Joe Biden, mantuvo

una conversación te-

lefónica con sus homó-

www.eldía.com.bo

EL DÍA | Martes 13.08.2024 Internacional

www.eldía.com.bo

DICTADURA

Venezuela: misión de la ONU pide cesar represión

EL GRUPO dijo que "los responsables deben rendir cuentas", si se comprueba "un uso abusivo de la fuerza letal por cuerpos de seguridad" de Maduro.

Agencias eldia@eldia.com.bo

■ l gobierno de Venezuela debe cesar la represión tras la elecciones presidenciales del 28 de julio e investigar a fondo, pidió Misión de Determinación de los Hechos de Venezuela del Consejo de Derechos Humanos de la ONU en un comunicado.

"Las muertes denunciadas en el marco de las protestas deben ser investigadas exhaustivamente y, de confirmarse un uso abusivo de la fuerza letal por cuerpos de seguridad y la participación de civiles armados actuando con la connivencia de dichos cuerpos, los responsables deben rendir cuentas[®], afirmó Marta Valiñas, presidenta de la misión.

El reporte contabilizó 23 muertes, la gran mayoría por disparos de armas de fuego, que tuvieron lugar entre el 28 de julio y el 8 de agosto, en el contexto de las protestas. Después de analizar los datos publicados por diversas organizaciones defensoras de los derechos humanos, la misión indicó que al menos 1.260 personas fueron detenidas desde el 28 de julio, entre ellas 160 mujeres. Datos anunciados por la fiscalía de Venezuela elevan la cifra de detenciones a 2.200 personas, calificadas de manera indiscriminada como "terroristas".

Más de 100 menores detenidos.-"Todas las personas detenidas



ben ser liberadas de inmediato", señaló Patricia Tappatá, experta de la misión. Entre los detenidos hay dirigensimpatizantes de partidos políticos, periodistas y defensores

nos, consideradas o percibidas como muertes opositoros autoridades, contabilizó el reporte, las de acuerdo con el la mayoría por disparos informe. Muchas de armas de fuego de las detenciones ocurrieron después de que las personas participaron en protestas o expresaron sus opiniones en redes sociales, agrega. El reporte subraya informes sobre detenciones de más de 100 menores, imputados por los mismos crímenes graves que las personas adultas y que no cuentan con la presencia de sus padres, madres o tutores durante las actuaciones judiciales.

EX PRESIDENTE

GOLPES DE FERNÁNDEZ EN EL 2016



Fabiola Yañez, exmujer del expresidente argentino Alberto Fernández, ha presentado este lunes ante el Consulado argentino en Madrid un escrito en el que asegura que «los actos de hostigamiento, maltrato y menosprecio» por parte de Fernández comenzaron hace ocho años, en 2016. El texto sostiene haber sido víctima de «lesiones graves doblemente calificadas por el vínculo y perpetradas en el marco de violencia de género con abuso de poder y de autoridad», según recoge el diario argentino 'Página 12'. Entre las agresiones, menciona tortazos a diario dentro de las discusiones, incluso frente a su hijo Francisco. Además, Yáñez solicita ser querellante y que Fernández, hasta ahora imputado por lesiones leves, se lo juzgue por lesiones graves y por amenazas coactivas. El documento sostiene que los hechos denunciados no solo ocurrieron en la Quinta de Olivos, residencia presidencial, sino también en el piso de Puerto Madero que Pepe Albistur le presta a Alberto Fernández, domicilio que el exmandatario ocupó antes de ser presidente y que ha vuelto a ocupar una vez finalizado su mandato.

KURSK

Ucrania controla 28 localidades rusas

Las tropas ucranianas que hace una semana irrumpieron en la región rusa de Kursk, fronteriza con Ucrania, controlan un total de 28 localidades de esa entidad federada, afirmó su gobernador en funciones, Alexei Smirnov, en una reunión telemática con el presidente ruso, Vladimir Putin, y otras autoridades del país.

"Actualmente la situación en la región es compleja. A día de hoy hay 28 localidades bajo el control del enemigo, la profundidad de penetración en el territorio de la región de Kursk es de 12 kilómetros y el ancho es de 40 kilómetros", dijo Smirnov en el encuentro transmitido por la televisión estatal. El gobernador indicó que en esas 28 localidades viven unas 2.000 personas, v añadió que se desconoce "la suerte que han corrido". "Tenemos 12 civiles muertos y 121 heridos, entre ellos, 10 niños", aseguró Smirnov en la



reunión presidida por en la que participaron los máximos responsables de Defensa y Seguridad, y los gobernadores las regiones de Briansk v Bélgorod, vecinas de la de Kursk. El gobernador informó que, hasta el momento, han sido evacuadas unas 12.000 personas de las zonas de la región fronteriza con Ucrania, v se espera la evacuación de otras 60.000.



SEGUNDA INVITACIÓN PÚBLICA Nº 004/2024 PERFORACION POZO DE AGUA Nº 16

La COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS HUMBERTO LEIGUE R.L., (COSPHUL), invita a las empresas legalmente establecidas, a presentar sus propuestas de servicios para la PERFORACION DE UN POZO DE AGUA, en base al Pliego de Condiciones que podrán ser retirado de la oficina de la Cooperativa, previo depósito de Bs.- 300 (TRESCIENTOS 00/100 BOLIVIANOS) que serán depositados a la cuenta del Banco Sol Nº 1629554000001 M/N

Las propuestas deberán ser presentadas en 2 sobres cerrados y/o lacrados. Sobre "A" Documentos Legales y Condiciones Técnicas. Sobre "B" Propuesta Económica, (ver formulario A-1 del DBC) en la secretaria de nuestras oficinas.

El plazo de presentación de su propuesta, será hasta el día martes 27 de agosto del año en curso a horas 18:00 en las oficinas de la Cooperativa COSPHUL R.L.

Dirección Av. Cristo Redentor km. 4 ½ carretera al norte Teléfono 3441882, 3422246, 79023216

Santa Cruz de la Sierra, 12 de agosto del 2024

A 12 Martes 13.08.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

TORNEO CLAUSURA SAN ANTONIO REACCIONA Y VENCE A **2-1 A VINTO**



San Antonio volvió a la ruta del triunfo con el 2-1 a su favor frente a FC Universitario este lunes en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, por la undécima jornada del Torneo Clausura de la División Profesional. El ganador del Apertura llega a los 13 puntos en 10 partidos y subió provisionalmente al undécimo lugar de las posiciones; mientras que su rival de turno se queda estancado con 15. Tuvo pasajes atractivos el lance, en la primera parte Julio Cuéllar estuvo cerca de abrir el marcador para FC Universitario, pero su definición fue ancha y la pelota se fue del campo de juego. El primer gol de San Antonio fue obra de su goleador Daniel Floro, quien libre de marca llegó hasta el borde del área chica y definió un centro enviado desde la izquierda por José Trindade. La segunda parte tuvo juego más abierto, hubo llegadas de uno y otro. Tommy Tobar marcó el empate de penal a los 53 minutos. La falta previa fue por un codazo a un rival de Leonardo Justiniano. San Antonio metió presión en busca del desnivel que lo encontró con un cabezazo de Marcelo de Lima luego de un centro de Trindade. Pudo empatar la visita, pero dos buenas intervenciones del arquero José Peñarrieta lo impidieron. Con este marcador, San Antonio suma 13 puntos y Vinto se queda con 15 unidades.

A LOS 80 AÑOS DE EDAD

Fallece Blacut, ídolo boliviano y del Bayern Múnich

LEYENDA. Conquistó un Sudamericano con la Verde. Fue el primer latinoamericano en ser fichado por el club más importante de Alemania.

El Bayern lo recordó el 6 de agosto

EN EL **RECIENTE ANIVERSARIO** DE BOLIVIA, EL CUADRO ALEMÁN PUBLICÓ UNA **FELICITACIÓN** AL PAÍS CON LA IMAGEN DE BLACUT, RESALTAN-DO QUE FUE **EL PRIMER** LATINOAME-RICANO EN EL CLUB.



Luis Lijerón Nuñez

uto en el fútbol boliviano. Ramiro Blacut falleció este lunes 12 de agosto a los 80 años de edad, un ídolo que se destacó desde sus 15 años y se convirtió en una leyenda de Bolivia al conquistar el Sudamericano 1983. Además, fue el primer latinoamericano en jugar en el Bayern Múnich, de Alemania.

Dejó su huella. A sus 17 integró el seleccionado boliviano que salió campeón Sudamericano en 1963. En 1969 estuvo cerca de clasificar al Mundial de 1970 en México al

vencer a Argentina y Perú en La club más laureado de Alemania. Paz y perder 0-1 en Buenos Aires por un penal inventado por el árbitro uruguayo Peña Rocha. También participó de la gira de Always Ready por Europa en los años sesenta. En Bolivia jugó en Bolívar, Úniversitario, The Strongest y La Bélgica. Además de su éxito en Bolivia, Blacut rompió barreras al convertirse en el primer futbolista latinoamericano

Su paso por el fútbol europeo no solo destacó por su calidad como jugador, sino también por abrir el camino a futuras generaciones de futbolistas latinoamericanos en el viejo continen-**Títulos** te. El club bávalogró en el país como ro reconoció su jugador: uno con Bolívar contribución y lo (1968), otro con el recordó en el Día de la Independen-Tigre (74) y con Bolivia (63). cia de Bolivia, un gesto que subraya la

importancia de su lega-

do. También jugó para Ferro

en unirse al Bayern Múnich, el Carril Oeste, de Argentina y Ma-

riano Melgar, de Perú.

Se puso el traje de entrenador.

Era el clásico puntero derecho que jugaba pegado a la línea y siempre listo al desborde para enviar el centro aéreo. Como DT logró medalla de oro para Bolivia en los Juegos Bolivarianos de 1977. Además, dirigió varios equipos de Bolivia, y tuvo rutilante campaña con el Aucas, de Ecuador. Una de las aficiones de Ramiro Blacut era el automovilismo. Corrió en varias pruebas y fue copiloto del inolvidable Jorge Burgoa que fue compañero de Willy Bendeck y Dieter Hübner en el Rally Londres-México de 1970.

EL TENISTA BOLIVIANO ASCIENDE

Dellien sube 23 puestos en ATP tras título en Alemania

nista boliviano Hugo Dellien ascendió 23 puestos en el ranking ATP y se ubica en la casilla 107, muy cerca de regresar al Top-100 del mundo.

Recupera terreno. La clasificación de singles de la Asociación de Tenistas Profesionales (ATP) se actualizó este lunes y el mejor raquetista del país tuvo un

Con el título que ganó en el ascenso importante, pues pasó del 75 puntos para el ranking. Además, ° con 535 puntos. Su gran avance se dio gracias a que el domingo se proclamó campeón del torneo challenger Bonn Open, en la que derrotó al local Maximilian Marterer: 7-6(2) y 6-0. Este no fue un triunfo cualquiera porque se convirtió en el primer ganador histórico de este certamen. Gracias a esa nueva corona, su título número 29 de singles a nivel profesional y el decimotercero en challenger, sumó

dio porque en el último mes ganó tres títulos de challenger. Los otros dos fueron el Svijany Open, en Liberec, Chequia; y el Concord Iasi Open, en Rumania. Con su nuevo puesto en el ranking está muy cerca de regresar al Top-100, del que salió hace más de un año. La última vez que estuvo entre los 100 mejores del mundo fue el 6 de marzo de 2023, cuando figuró en la casilla 99.



Deportes

Ter Stegen lo toma como un accidente

"NOS QUE-**DAN UNOS** DÍAS PARA **PREPARARNOS** Y ANALIZAR LO QUE HA PASADO HOY" INDICÓ EL **GUARDAMETA** TER STEGEN, **ESPERANDO QUE ESTA** DERROTA SEA SOLO "UN ACCIDENTE".



PERDIÓ EN SU PROPIA CASA POR 0-3

Barsa es humillado ante Mónaco por el Joan Camper

BATACAZO. Es la primera vez en 12 años que cae en este torneo. Gundogan y Lewandowski salieron lesionados. En unos días debuta ante Valencia.

El Día/Infobae eldia@eldia.com.bo

■ l FC Barcelona experimentó un duro revés al perder por 0-3 contra el AS Mónaco en el Trofeo Joan Gamper, un evento de presentación frente a su afición en el Estadio Olímpico Lluís Companys. Este resultado marca un hecho significativo: es la primera lapso de siete vez en 12 años que el Barcelona cae en este torneo y la primera vez en 30 años que es goleado en dicho evento. Para colmo, sufrió las lesiones de Ilkay Gundogan y Robert Lewandowski.

Prende las alarmas. El encuentro equipo azulgrana, el Mónaco sen-

evidenció la falta de ritmo y createnció el partido a cinco minutos tividad del equipo dirigido por Hansi Flick durante la primera mitad. Esta carencia facilitó que el Mónaco tomara la delantera en la segunda mitad con los goles de Lamine Camara y Breel Embolo en un minutos y tras groseros errores defensivos. A pesar de la entrada de Lamine Yamal en

el minuto 66, que mos-

del final con un tanto de Christian Mawissa. Esta derrota llega en un momento crítico, a tan solo cinco días de su primer partido en LaLiga contra el Valencia. El ajuste defensivo del FC Barcelona será fundamental, ya De agosto Comienza la Liga español, que los tres goles encajados ponen

con el partido entre Athletic y Getafe (13:00 en evidencia los hora boliviana). graves problemas en la retaguardia que deberán corregir antes del comienzo de la liga. tró un cambio en la dinámica del Con la afición expectante y la pre-

sión aumentando, el que no tuvo

reparos en ser autocrítico fue el arquero Marc-André ter Stegen, quien expresó su preocupación tras el partido.

Una ráfaga. Golpearon primero Camara y Embolo, con siete minutos de diferencia, y pese a la entrada de Lamine Yamal en el minuto 66, que revolucionó sensiblemente el juego del Barça, el Mónaco resolvió el Gamper con su tercer y definitivo tanto a cinco minutos del final por mediación de Mawissa (0-3). Un disparo de Lewandowski, muy centrado, y un gol anulado a Raphinha tras un fuera de juego claro (minuto 37) fueron las claras opciones en el Ázulgrana.

DESDE ARABIA

EL MADRID Y VINÍCIUS **RECHAZAN** 'MEGAOFERTA'

El mayor contrato del mundo del deporte sobre la mesa. Cientos de millones para el Real Madrid y cerca de mil millones para el futbolista con un contrato de cinco años, pero tanto Vinícius Junior como el club blanco no han dado opción alguna a abrir una negociación del que podría haber sido el mayor traspaso de la historia del fútbol, con el Al Ahli saudí como protagonista. La oferta se ha venido gestando en las últimas semanas ante una situación que algunos han podido pensar propicia ante la llegada de Kylian Mbappé al vestuario del Real Madrid. El brasileño al mediodía del lunes zanjó cualquier situación que pudiera crear confusión respecto a lo que piensa sobre el nuevo escenario que se vive en el día a día en Valdebebas.

INTER DE MILAN

SERÁ EL MEJOR PAGADO

Lautaro Martínez seguirá vistiendo la camiseta del Nerazzurro, porque en las últimas horas ha extendido su contrato con el club italiano hasta 2029. El bahiense, quien fue el máximo goleador de la última temporada de la Serie A y elegido MVP del Calcio, recibirá un salario de 9 millones de euros netos por temporada, según informó el periodista especializado en el mercado de pases europeo Fabrizio Romano. Este nuevo acuerdo convierte al delantero surgido de Racing en el jugador mejor pagado de la Serie A, superando a figuras como Victor Osimhen del Napoli, y las figuras de la Juventus Dusan Vlahovic y Adrien Rabiot. Además, el contrato no incluye una cláusula de rescisión, lo que refleja la sólida relación entre el goleador argentino y la directiva de la institución.

SE MUDA DE INGLATERRA A ESPAÑA

Álvarez se convierte en el nuevo jugador del Atlético El Atlético de Madrid completó primero con un dibujo de 'Spiderhabilidoso y con gran capacidad respectivo de Madrid completó primero con un dibujo de 'Spiderhabilidoso y con gran capacidad

ro campeón del mundo argentino Julián Álvarez, procedente del Manchester City, con la firma de su contrato por seis temporadas, hasta el 30 de junio de 2030, tras pasar el pertinente reconocimiento médico y la formalización de los documentos.

Nueva historia. Este lunes, a través de sus canales oficiales,

araña'); después con un vídeo de 10 segundos con el título 'Araña, un nuevo universo rojiblanco', y finalmente con un comunicado anunció el Atlético el esperado refuerzo para su delantera. "El Atlético de Madrid y el Manchester City han llegado a un acuerdo para el traspaso de Julián Álvarez, que firma por nuestro club hasta 2030. Es un delantero versátil, rápido, ros", destacó el club rojiblanco. Primero, quedó fuera de la plantilla Memphis Depay, por fin de contrato, y Álvaro Morata, porque pagó su cláusula de rescisión de 13 millones de euros para jugar en el Milán; después, superada la ruptura con Artem Dovbyk, ya en el Roma, y fichado Alexander Sorloth, desde el Villarreal, el Atlético no se quedó ahí en su ataque.

